## AU FIL DE LA SEMAINE

LAIT Le Laboratoire Interprofessionnel d'Analyses Laitières (LIAL) de Rioz a organisé son assemblée générale le 5 juin à Rioz. L'association a augmenté ses différentes activités, notamment au niveau des contrôles laitiers.

## Le LIAL de Rioz, un outil au service de la filière laitière



Le président du LIAL de Rioz Florent Gauthey (à gauche) et le directeur Jean-Paul Cussac.

l reste 14 laboratoires interprofessionnels d'analyses laitières en France. Grâce à son nombre important de producteurs, celui de Rioz se place en deuxième position au niveau national. Il couvre le Grand Est (sauf la Marne et les Ardennes) et la Franche-Comté (sauf le Jura). Le laboratoire est donc présent sur 15 départements, ce qui représentait 6243 producteurs en moyenne en 2017. Sur le podium on retrouve le Doubs avec 1909 producteurs collectés, puis vient les Vosges (929 producteurs) et la Haute-Saône (729 producteurs). 68 % du lait collecté provient de coopératives.

#### Hausse des analyses

Le nombre total d'analyses pour 2017 s'élève à environ 2 500 000, soit une progression de plus de 40 % en deux ans. Cette évolution s'explique par l'augmenta-tion des analyses du contrôle laitier (+86%) avec l'arrivée de la Côte d'Or au 1er janvier 2017 et de l'Alsace au 1er mai 2017.

Pour la première fois, le contrôle laitier devient le premier poste d'analyses en nombre pour le laboratoire. Au final sur l'année ce sont près de 1 400 000 analyses contrôle laitier qui ont été réalisées, soit près du double de 2016.

#### Paiement du Lait à la Qualité (PLQ)

Le laboratoire doit gérer 64 protocoles différents d'analyses, combinant des analyses différentes (PLQ, microbiologiques, sanitaires), des modalités différentes (individuel ou pool), des méthodes différentes (référence, routine, boîte, PCR...) et enfin des fréquences différentes (à chaque fois, hebdomadaire, décades, quinzaine, mensuel, à la demande...). Cette diversité de demandes n'est pas une difficulté pour le laboratoire, c'est au contraire une véritable richesse. Il tire sa force dans la multiplicité de ses prestations.

Il arrive que certains échantillons soient annulés car inexploitables. Les principales causes sont un défaut de traçabilité au niveau du chauffeur, une quantité insuffisante de l'échantillon ou une température hors-norme.

#### **Bons résultats 2017**

La présidence de Lial Rioz tourne entre trois collèges : producteurs, industriels et coopératives. L'actuel président Florent Gauthey représente la Fédération Régionale des Coopératives Laitières du Doubs. «Nous pouvons tirer un bilan très positif pour 2017, aussi bien en terme d'activités, de qualité, que de résultats financiers» explique-t-il. «Les délais d'analyses sont globalement très bons avec plus de 90 % des échantillons traités dans la journée et 99 % à J+1 maximum». Suite aux bons résultats financiers de l'année, le laboratoire a baissé ses coûts d'analyses de 3 %. D'autre part, le seuil des 50 ETP a été franchi le 1er ianvier 2018.

L'activité contrôle laitier a entraîné une forte augmentation des tests de gestation qui ont presque triplé avec plus de 7000 tests réalisés l'année dernière. L'activité paiement du lait est en hausse de 11 %. Côté microbiologie alimentaire, ce sont plus de 250 000 analyses qui ont été réalisées, soit une progression de 17 %. En effet, les protocoles ont été renforcés, par exemple les analyses microbiologiques pour le Comté étaient mensuelles et sont devenues hebdomadaires.

#### **Analyses systématiques**

Le Centre Interprofessionnel Laitier (CIL) du Grand Est a mis en place des analyses systématiques en zone standard depuis le 1er avril 2018. Le CIL Grand Est et Lial Rioz sont les premiers en France à avoir généralisé une telle démarche sur l'ensemble d'une zone. «Nous ne reviendrons pas en arrière» précise Florent Gauthey, «maintenant c'est au niveau national que la question est soulevée». Grâce aux bons résultats financiers de 2017, ces analyses systématiques n'ont pas entraîné d'augmentation de la cotisation, malgré un coût d'environ 150 000 €.

Ces analyses systématiques apportent leur lot d'informations. Jean-Marie Chaudot, directeur adjoint du laboratoire, fait remarquer une variabilité extrêmement importante du taux de cellules d'un même élevage dans

une seule journée : de 8000 le matin, on peut se retrouver à 1400 000 cellules, lors de la traite du soir! On a également une grosse fluctuation des staphylocoques chez les primipares par exemple: il est possible de ne pas en trouver dans les analyses du matin, mais d'en avoir 920 000 le soir. En revanche on ne constate pas de variation du taux de matière protéique.

#### Impact de la qualité du lait

Jean-Paul Cussac, directeur de LIAL Rioz, a présenté une étude sur l'impact de la qualité du lait sur le prix de vente. Elle met en évidence l'importante influence de la matière protéique, que ce soit en standard (9,9 €/m³) ou en AOP (12 €/m³). Le taux de matière grasse est le deuxième facteur qui impacte le plus le prix du lait : 6,9 €/m³ en standard et 3,3 €/m³ en AOP. Au final, l'incidence moyenne de la qualité sur l'année 2017 représente 15,4 €/ m³ en standard et 9,9 €/m³ en

Si l'on observe les différences de qualité selon les départements couverts par le laboratoire, on note un écart de 44 €/ m³ en standard, ce qui pour une exploitation produisant 500 000 l de lait, représente 22 000 €. En AOP, l'écart est moins important à 35 €/m³, pour une ferme moyenne à 300 000 l de lait, cela représente 10 500 €.

# **Balade solidaire**



### Groupama



a Fondation Groupama organise tous les ans une balade solidaire dans tous les départements du Grand Est. L'objectif étant de collecter des dons au profit de la recherche pour des maladies rares. Cette année, c'est la caisse locale Groupama de Joinville, sous la houlette de son président Ludovic Taboureux, qui a organisé cette manifestation le 3 juin. De 8 h à 13 h, les 170 marcheurs avaient le choix entre un parcours de 8, 10 ou 12 km, au départ du parc du Petit Bois à Joinville. Le public a pu également profiter d'une visite au château du Grand Jardin et de balades à poneys par Stéphanie Robert de Maranville. Céline Grandjean, présidente de l'association Lili Rett à Cerisières, proposait des articles au profit de l'Association Française du Syndrome de Rett (AFSR). Le syndrome de Rett provoque un handicap mental, principalement chez les très jeunes filles. Agée de 10 ans, Lili, la fille de Céline est la seule hautmarnaise à être atteinte par cette

La caisse locale Groupama de Wassy tenait le stand barbecue pour que le public puisse manger et se rafraîchir. L'association Saint-Antoine de Leschères-surle-Blaiseron a prêté un chapiteau, tout comme le restaurant Aux saveurs gourmandes de Montier-en-Der. La municipalité de Joinville a mis à disposition des tables et des bancs et a facilité l'accès au petit Bois. Il y avait plusieurs manifestations organisées aux alentours de Joinville ce dimanche 3 juin.

Mais la balade solidaire et toutes les animations ont permis de distribuer 200 repas et récolter 3300 € de dons, qui seront reversés à l'AFSR. «Je tiens à remercier tous les bénévoles qui ont participé à cette journée de solidarité, sans eux, rien n'aurait été possible» souligne Ludovic Taboureux

T.M.

Installateur – développeur local depuis 2009 FINANCEZ VOTRE BÂTIMENT grâce au photovoltaïque ADVANCE Solor Installer O'SiToiT DIJON Conception | Installation 11, rue Martin Léjéas ZAE, 21110 Aiserey Maintenance Location de toiture **%** 03 80 36 62 88 www.**o-sitoit**.com